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Amigos todos:

Tuvo lugar esta semana en 
nuestra capital el Bloomberg New 
Economy Gateway Latin America, 
primera edición de este encuentro 
en celebrarse fuera de Asia, en un 
claro reconocimiento de los valores 
de estabilidad política, solidez 
democrática y liderazgo regional 
de Panamá.

La relevancia del acontecimiento 
está subrayada por el hecho de que 
el Foro Bloomberg convoca al 83% 
del producto interno bruto (PIB) 
del mundo, por lo que constituyó 
una oportunidad magnífica para 
impulsar la inversión extranjera y 
potenciar la reactivación económica 
en el país.

Al abordar los temas del momento 
mundial en la estela de la 
pandemia Covid-19, el impacto de 
la guerra Rusia - Ucrania, el cambio 
climático; y la inequidad social, la 
agenda marcó la trascendencia 
del encuentro de más de 200 
participantes, entre los cuales 
se hallaban líderes corporativos 
y gubernamentales, quienes 
pudieron constatar de manera 
personal las ventajas competitivas 
que ofrece Panamá en materia de 
inversión, logística y turismo, entre 
otros aspectos.

Se trata de una nueva manifestación 
de la confianza internacional en 
los atributos de Panamá y de 
un respaldo contundente a su 
proyección en la escena mundial. 

Laurentino Cortizo Cohen              

Presidente de la República de Panamá

Saludos,
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CELEBRACIÓN DE FUNDACIÓN DE NATÁ 

Como parte de la Gira de Trabajo Comunitario 
(GTC) de esta semana, que se llevó a cabo en 
el circuito 2-1, el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, sancionó la ley que 
crea el Área Económica Especial de Aguadulce 
y la terminal portuaria multipropósito, ubicada 
en la comunidad de El Salado, y entregó 
beneficios por B/.1,719,690. Durante la gira 
104, el Presidente participó en los actos de 
celebración de los 500 años de fundación de 
la ciudad de Natá de los Caballeros, además 
se entregaron 20 sementales de alta genética 
a pequeños productores coclesanos, 4 
certificados de alfabetización; 18 productores 
recibieron indemnizaciones por B/.22,599.00 y 
herramientas agrícolas; y se proporcionó capital 
semilla a 25 emprendedores por B/.49,550.00.  
En materia educativa, se entregaron dos tableros 
digitales, 10 “tablets” y cinco Bibliotecas de 
Aulas a estudiantes y docentes de escuelas 
públicas. A través del programa Transformando 
Vidas, se proporcionaron becas y “laptops” a 20 
estudiantes universitarios; además, se dieron 15 
certificados de culminación de curso. También 
se entregó la cancha deportiva multiuso del 
Centro de Educación Básica General Sofía 
Quirós de Tejeira y la de la Escuela Pablo 
Alzamora Vargas. La región de Salud de 
Coclé recibió 5 sillas de ruedas, insumos y 
medicamentos; se gestionó la firma de 8 
contratos laborales y se otorgaron 10 becas del 
programa Acción Directa Gubernamental, y 12 
soluciones habitacionales.

SEMENTALES

INDEMNIZACIONES
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SOLUCIONES HABITACIONALES

COMUNIDADES: NATÁ, PENONOMÉ

INSTITUCIONES PARTICIPANTES: 
MIDA, ISA, IMA, ARAP, AMPYME, ANATI, MICULTURA, PRESIDENCIA, MIDES, MEDUCA, IFARHU, MITRADEL, 

INADEH, INAMU, IPACOOP, DAS, MINSA Y MIVIOT.

INSERCIÓN LABORAL 

BECAS, LAPTOPS Y TABLETS

CAPITAL SEMILLA 

TÍTULOS DE PROPIEDAD 
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PRESIDENCIA

Cortizo Cohen agradeció a los ejecutivos de Bloomberg por escoger a Panamá como la sede de la primera reunión 
de este importante evento fuera de Asia. 

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, 
participó este miércoles 18 
de mayo en la inauguración 
del Bloomberg New Economy 
Gateway Latin America, que se 
celebra en Panamá con la asistencia 
de líderes latinoamericanos y 
globales. El jefe del Ejecutivo 
manifestó que es “un honor” para 
Panamá realizar en nuestro país, 
por primera vez, este foro donde 
se discutirá temas que afectan al 
mundo y, por ende, a Panamá, 
como la pandemia, la invasión 
a Ucrania, el cambio climático 
y la inequidad social. Entre el 
miércoles 18 y jueves 19 de mayo, 
Panamá fue sede del Bloomberg 

New Economy Gateway, foro al 
que confirmaron su participación 
más de 200 invitados, entre los 
cuales se encuentran líderes 
corporativos y gubernamentales 
de alto nivel, para intercambiar 
iniciativas en torno al futuro de 
la región y conocer de primera 
mano las ventajas competitivas 
que ofrece Panamá en materia 
de inversión, logística y turismo, 
entre otros aspectos. Los líderes 
globales y latinoamericanos de 
los sectores público y privado 
abordaron en Panamá el futuro 
económico de América Latina 
a medida que la región se 
reconstruye de la devastación 
del Covid-19.  También en 

agenda se incluyó los efectos 
de la guerra Rusia-Ucrania en las 
naciones en desarrollo y otros 
relativos a los pilares editoriales 
de la organización: comercio, 
finanzas, salud, ciudades y cambio 
climático. La jornada se inició con 
el discurso de apertura a cargo 
del fundador de Bloomberg, 

INAUGURAN BLOOMBERG
NEW ECONOMY GATEWAY LATIN AMERICA

En este foro participaron 
líderes corporativos 
y gubernamentales 
de alto nivel para 
intercambiar iniciativas 
en torno al futuro de la 
región.



7

PRESIDENCIA

Michael R. Bloomberg, donde 
hizo un repaso a los efectos 
económicos del conflicto 
Rusia-Ucrania en el mundo.  
Acto seguido, iniciaron las 
ponencias del tema Pilar 
Financiero, con la participación 
de los expositores Marko 
Papic, socio y estratega jefe de 
Clocktower Group; Mauricio 
Claver-Carone, presidente 
del Banco Interamericano de 
Desarrollo; Shannon O’Neil, 
vicepresidenta del Consejo de 
Relaciones Exteriores; Stanley 
Motta, presidente y director 
de Motta Internacional; y 
Michelle Bachelet Jeria, 
expresidenta de Chile y Alta 
Comisionada de las Naciones 
Unidas para los Derechos 
Humanos. El martes 17, en 
horas de la noche, el jefe 
del Ejecutivo encabezó una 
cena de bienvenida en el 
Salón Los Tamarindos del 
Palacio Presidencial, en 
donde compartió con todos 
los líderes latinoamericanos 
y globales que participarían 
en Panamá del Bloomberg 
New Economy Gateway Latin 
America.
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Cumpliendo lo acordado la semana 
pasada en Colón, el presidente de 
la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, se reunió este martes 17 
de mayo por más de una hora 
en el Anfiteatro de la Presidencia 
de la República, con dirigentes 
sindicales y empresarios de la 
provincia de Colón, para seguir 
dialogando sobre las alternativas 
de empleo, soluciones al alza del 
combustible y mejorar la calidad 
de vida de los colonenses. El 
jefe del Ejecutivo informó que en 
los próximos días el Ministerio 
de Trabajo y Desarrollo Laboral 
(Mitradel) anunciará una base 
de datos de empleo para Colón. 
Este plan debe iniciarse con una 
capacitación para los interesados 
en aplicar a una plaza de trabajo. 
El mandatario y la dirigencia 
de Colón acordaron presentar 
un plan de capacitación para el 
empleo en la provincia. De igual 
forma, Cortizo Cohen manifestó 
que próximamente se dará a 
conocer una propuesta para 
enfrentar el alza del combustible.  
“Esa propuesta requerirá una 
renta sustituta; es decir, que la 
medida que se tome afectará 
otros programas e instituciones”, 
expresó. Estadísticas oficiales 
de la Autoridad de Innovación 
Gubernamental (AIG) indican que 
44,937 habitantes de Colón reciben 
el beneficio del Vale Digital, lo 
que representa el 21% de todos 
los adultos de esa provincia.

PRESIDENCIA

PLAN DE
EMPLEO PARA COLÓN 

Durante una reunión con dirigentes sindicales y empresarios de la provincia 
de Colón, se siguió abordando las alternativas para mejorar la calidad de vida 
de los colonenses y soluciones al alza de empleo. 

El gobernante 
Laurentino Cortizo 
Cohen y la dirigencia 
de Colón acordaron 
presentar un plan de 
capacitación para el 
empleo.

REPRESENTANTES DEL EJECUTIVO
Laurentino Cortizo Cohen Presidente de la República
Roger Tejada Ministro encargado de Trabajo y   
 Desarrollo Laboral
Irasema de Dale Gobernadora de Colón  
Guillermo Salazar Director del Instituto de Planificación   
 para el Desarrollo 
Mariela Salgado Directora del Inadeh 
Alí Waked Asesor presidencial

REPRESENTANTES DE LA PROVINCIA DE COLÓN 

Ahmed Elneser Asociación Panameña de Ejecutivos de Empresa
Michael Chen Cámara de Comercio
Edwin Chen Presidente de la Asociación de   
 Usuarios de la Zona Libre de Colón
Marcos Zárate Presidente de la Cámara de Turismo de Colón 
Maira Pang Centro de Competitividad de Colón y   
 la Región Oriental 
Gilberto Mena Expresidente de la Cámara de   
 Comercio de Colón
Nitzia Ayarza Secretaria Ejecutiva de Colón Puerto Libre 
Leitza Cruz Comerciante de Colón 
Víctor Alexis Director del Centro Regional   
 Universitario de Colón
Delano López Coalición por la Unidad de Colón y   
 Federación Sindical Independiente de Colón
Yolanda Lewis Frente Femenino por la Familia 
Roberto Small Alianza por Colón
Luis Ladeutt Dirigente cívico
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PRESIDENCIA

Una delegación de más de 20 
inversionistas extranjeros de 
los sectores de tecnología, 
telecomunicaciones, construcción 
e ingeniería; seguros, energía, 
bienes y consumo; defensa, 
farmacéutica, banca, salud 
y aeroespacial se reunieron 
este martes 17 de mayo con 
el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, con 
el fin de explorar oportunidades 
de negocios que contribuyan a la 
generación de empleos en el país. 
El jefe del Ejecutivo recibió en el 
Salón Paz del Palacio Presidencial 
a los inversionistas convocados por 
la Americas Society/Council of the 
Americas (AS/COA), con quienes 
conversó sobre las ventajas que 
ofrece Panamá para el desarrollo 
de buenas inversiones y sobre 
las estrategias del Gobierno para 
avanzar ante todos los retos que 
enfrentan Panamá y el mundo. 
“Bienvenidos a Panamá. Ustedes 
que están aquí conocen Panamá y 
el esfuerzo de esta administración 
por salir adelante en medio de una 
pandemia. Han sido años duros 
que, sin la coordinación entre el 
sector privado y Gobierno, no 
hubiésemos podido avanzar”, 
reconoció Cortizo Cohen. Agregó 
que las buenas inversiones en el 
país son el reflejo de la confianza 

del sector privado en Panamá, 
donde reina la democracia y se 
respetan los derechos humanos. 
Por su parte, Randy Melzi, 
vicepresidenta de la AS/COA, 
manifestó que este encuentro 
demuestra lo importante que es 
Panamá para la comunidad de 
negocios internacionales y para 

las transnacionales aquí presentes 
que apuestan por este país para 
desarrollar grandes inversiones. 
La delegación invitó de manera 
formal al presidente Cortizo Cohen 
a la sede de la Americas Society/
Council of the Americas (AS/COA), 
en Nueva York, en septiembre de 
este año.

MULTINACIONALES EXPLORAN    
OPORTUNIDADES DE NEGOCIOS EN PANAMÁ

El mandatario destacó las ventajas que ofrece Panamá para el desarrollo de 
buenas inversiones que generen empleos en el país.

Durante el encuentro 
se resaltó los beneficios 
que brindan en 
nuestro país las leyes 
de Sede de Empresa 
Multinacional (SEM) y 
de Establecimiento y 
Operación de Empresas 
Multinacionales 
relacionadas a la 
Manufactura (EMMA).

DELEGACIÓN DE INVERSIONISTAS
Miguel Bolinaga Presidente de AES

Landon Loomis Vicepresidente para América 
 Latina y el Caribe de Boeing 

José Luis Seijo González  Director del clúster de Panamá 
 y Costa Rica de Cemex 

Eduardo Jaramillo CEO Colombia de General Electric

Hugo Wood Sénior manager para América Central, 
 El Caribe y Venezuela de Johnson & 

Carlos Giraldo Vicepresidente sénior de Mercados 
 de Desarrollo Global de América Latina, 
 el Caribe y Venezuela de Procter & Gamble
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PRESIDENCIA

Panamá es uno de los países con 
mayor proporción de población 
completamente inmunizada contra el 
coronavirus, por encima de la media 
mundial, que es del 59%, según la 
Organización Panamericana de la Salud 
(OPS). De acuerdo con un reciente 
estudio de la OPS, al menos 70 de 
cada 100 personas en Panamá tienen 
esquemas completos de vacunación, 
mientras que el 79% ha recibido al 
menos una dosis de la vacuna contra 
la Covid-19. Los enfermos que se 
han recuperado contabilizan 787,412 
desde el 9 de marzo de 2020, cuando 
se dio el primer contagio en Panamá, 
donde la Covid-19 tiene una letalidad 
del 1%, de las más bajas de la región 
latinoamericana. Con respecto al 
avance del proceso de vacunación, el 
informe del Programa Ampliado de 
Inmunizaciones (PAI) del Ministerio de 
Salud da cuenta de que desde el 20 
de enero de 2021 se han administrado 
en Panamá 8,184,662 vacunas contra 
la Covid-19, en su mayoría de la 
farmacéutica estadounidense Pfizer.

PANAMÁ, ENTRE LOS PAÍSES CON MAYOR      
PROPORCIÓN DE VACUNADOS CONTRA COVID-19

En el país la letalidad por esta enfermedad es del 1%, una de las más bajas de 
la región latinoamericana.
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PRESIDENCIA

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, recibió 
este martes 17 de mayo en el Salón 
Paz de la Presidencia, a la Asociación 
de Contadores Públicos Autorizados 
de Panamá, en el marco del Día 
del Contador Iberoamericano. 
La finalidad del encuentro fue 
agradecerles su esfuerzo durante 
la realización de sus funciones y 
solicitarles, como equipo, trabajar 
en el cumplimiento de los pasos 
necesarios para salir de la lista del 
GAFI. Cortizo Cohen recordó que 
Panamá entró a esta lista en junio de 
2019, un mes antes de tomar posesión 
del cargo, y manifestó que desde 
entonces han trabajado para salir de 
la misma. El mandatario les indicó 
que las puertas de su administración 
siempre estarán abiertas. “Es una 
administración que entiende el 
contenido de la palabra democracia 
y lo que significa el diálogo”, 
subrayó. Por su parte, Miguel Díaz, 
en representación de los gremios de 
contadores, agradeció al mandatario 
la oportunidad de reunirse y por la 
sanción, en diciembre pasado, de 
la ley que regula la actividad de los 
contadores en Panamá.  El jefe del 
Ejecutivo indicó al gremio que, a 
pesar de todas las situaciones que 
ha enfrentado su administración, 
entre las que destacan la falta de 
recursos en las arcas del Estado 
cuando asumió el poder con cuentas 
por pagar por B/.1,836 millones y 
un déficit presupuestario de más de 
B/.1,900 millones;  la pandemia, y los 
efectos de los huracanes, “Panamá 
tiene proyecciones este año de un 
crecimiento de 7.5%, el más alto de la 
región, y para eso se necesita, entre 
otras cosas, recursos para dinamizar 
la economía”.

CONTADORES RECONOCEN IMPORTANCIA    
DE LEY QUE REGULA SU ACTIVIDAD

El gremio agradeció al mandatario su apoyo con la sanción de la Ley que 
regula esta actividad.
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PRESIDENCIA

El Gobierno firmó con 
el BID un contrato de 
préstamo “Panamá 
Digital” por B/.60 
millones, para impulsar 
la transformación 
digital de la gestión y los 
servicios públicos en el 
país.

En el marco del Bloomberg New 
Economy Gateway Latin America, 
el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, sostuvo 
este miércoles 18 de mayo una 
reunión con Mauricio Claver-
Carone, presidente del Banco 
Interamericano de Desarrollo 
(BID), quien reiteró el interés de 
la entidad bancaria en continuar 
apoyando el crecimiento 
económico de Panamá, así 
como el fortalecimiento de su 
gestión fiscal y su inserción en 
las cadenas regionales de valor. 
El jefe del Ejecutivo panameño 
agradeció al BID por alinear su 
Estrategia País al Plan de Acción 
del Gobierno Nacional “Uniendo 
Fuerzas”; por tener siempre 
presentes las limitaciones fiscales 
y presupuestarias por las que 
están pasando tanto Panamá 
como los países de Latinoamérica 
y por elegir a Panamá como sede 
del PPP Américas 2023, foro de 
discusión más importante sobre 
Asociaciones Público-Privadas 
(APP) de América Latina y el 
Caribe, organizado por el BID 
cada dos años. En la reunión, 
Cortizo Cohen y Claver-Carone 
conversaron sobre los avances de 
los programas que el BID trabaja 
en conjunto con el Gobierno 
Nacional y los próximos pasos 

FORO DE ASOCIACIONES PÚBLICO-PRIVADAS      
SE REALIZARÁ EN PANAMÁ

El Foro PPP Américas será una oportunidad para reunir en Panamá a los más 
destacados profesionales y agentes públicos y privados de América Latina y 
el Caribe.

para la realización en Panamá de 
la Asamblea de Gobernadores 
del BID en 2023. Claver-Carone 
destacó que Panamá “es un lugar 
donde hay que estar, es el lugar 
ideal para las buenas inversiones”. 
El presidente del banco multilateral 
manifestó que el Foro PPP 

Américas será una oportunidad 
para reunir a los más prominentes 
profesionales y agentes públicos 
y privados de América Latina y el 
Caribe, con el propósito de debatir 
temas de vanguardia y compartir 
experiencias sobre la planificación, 
estructuración y gestión de las APP. 
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PRESIDENCIA

La modificación temporal del 
arancel nacional de importación 
al maíz fue aprobada el jueves 
19 de mayo por el Consejo de 
Gabinete, encabezado por el 
presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, 
con la finalidad de apoyar a 
la agroindustria. Esta medida 
fue aprobada por el consejo de 
ministros a través del proyecto 
de decreto de Gabinete 08-
22, luego de que se autorizara, 
el pasado 10 de mayo, la 
importación de maíz amarillo 

para consumo animal en la 
Cadena Agroalimentaria de Maíz. 
Carlo Rognoni, viceministro de 
Desarrollo Agropecuario, informó 
que la medida busca fortalecer a 
la agroindustria nacional, toda 
vez que el maíz que se produce en 
el país es para consumo humano 
y el que se importa se utiliza para 
procesar alimentos de consumo 
animal. Rognoni indicó que se 
prevé que el maíz importado 
provenga de Brasil y Argentina, 
principalmente. También destacó 
que la agroindustria tiene el 

compromiso de comprar todo el 
maíz nacional que esté a disposición. 
La vigencia de esta reducción en el 
arancel del 40 al 0% para maíz de 
uso industrial sería hasta el 31 de 
diciembre de este año.

MODIFICAN ARANCEL     
DE IMPORTACIÓN DE MAÍZ   

La reducción del arancel para el maíz de uso industrial del 40 al 0% fue aprobada por el Consejo de Gabinete. 

La medida busca 
fortalecer la 
agroindustria nacional, 
toda vez que el maíz que 
se produce en el país es 
para consumo humano.
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PRESIDENCIA

En una acción acorde con 
su política de puertas 
abiertas, el presidente de 
la República, Laurentino 
Cortizo Cohen, designó a una 
comisión que recibió en la 
Presidencia a las principales 
organizaciones sindicales del 
país. La comisión, integrada 
por Ramón Martínez, 
ministro de Comercio e 
Industrias; Rogelio Paredes, 
ministro de Vivienda y 
Ordenamiento Territorial; y 
Roger Tejada, ministro de 
Trabajo encargado, recibió 
un pliego con 32 peticiones 
que entregaron miembros 
de la Confederación 
Nacional de Unidad Sindical 
Independiente (Conusi) y 
del Frente Nacional por la 
Defensa de los Derechos 
Económicos y Sociales 
de Panamá (Frenadeso). 
El ministro Martínez, 
en representación del 
presidente Cortizo Cohen y 
del Gobierno Nacional, les 
reiteró el compromiso de su 
administración de trabajar en 
conjunto para encontrar una 
solución al alto costo de los 
alimentos y del combustible, 
y demás retos a los que 
se enfrentan Panamá y el 
mundo. En tanto, el ministro 
de Trabajo encargado 
manifestó que se dará 
seguimiento a las peticiones 
y se establecerá una mesa 
de diálogo. Se acordó un 
segundo encuentro para el 
próximo jueves.

EJECUTIVO ATIENDE        
A DIRIGENTES DE CONUSI

La comitiva designada por el presidente Laurentino Cortizo Cohen atendió en 
el Palacio Presidencial a representantes de Conusi y de Frenadeso. 
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El 20 de mayo, el presidente de la 
República, Laurentino Cortizo Cohen, 
participó de los actos protocolares 
de celebración de los 500 años de la 
fundación de la ciudad de Natá de los 
Caballeros. “En este día felicito y destaco 
el legado de los natariegos, que celebran 
con júbilo la fortaleza de su identidad, 
su herencia cultural y étnica, que fueron 
factores fundamentales en la construcción 
del Panamá que somos hoy”, expresó el 
mandatario en su mensaje en el marco 
de esta celebración. “Hace casi un año 
sancioné la Ley 220 de 2021, que declara 
a Natá la Capital de la Cultura y de la 
Historia Nacional, y como Monumento 
Nacional al Parque Arqueológico El 
Caño; con esta ley, el país expresa lo que 
representa Natá para nuestra historia, 
la segunda ciudad fundada por los 
españoles en el Pacífico y la quinta en 
todo el continente americano”, indicó. 
El orador, el Dr. Agustín Luna Jiménez, 
presentó un relato sobre la historia de 
Natá, el aporte de sus próceres y del 
proceso de mestizaje y colonización de 
la región con la llegada de los españoles 
en 1515. Cortizo Cohen añadió que el 
“patrimonio espiritual y cultural de Natá, 
así como sus valores y hazañas, son 
herencias que los panameños mostramos 
con satisfacción y orgullo. Que esta 
celebración nos recuerde el rol importante 
que jugó la fundación de Natá en la 
historia hispanoamericana”, subrayó. 
Natá de los Caballeros fue fundada el 20 
de mayo de 1522 por Pedro Arias Dávila, 
siendo la segunda ciudad establecida por 
los españoles en el Pacífico y la quinta en 
el continente americano.  

CELEBRAN 500 AÑOS DE FUNDACIÓN     
DE NATÁ DE LOS CABALLEROS

El presidente Cortizo Cohen destacó que el patrimonio espiritual y cultural de 
Natá son herencias que los panameños muestran con satisfacción y orgullo.

Este poblado es la 
segunda ciudad fundada 
por los españoles en el 
Pacífico americano, con 
más de 1,400 años de 
poblamiento continuo.
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La primera dama de la República, Yazmín Colón de Cortizo, 
recibió el viernes 20 de mayo a su homóloga estadounidense, 
Jill Biden, en el marco de una gira de misión social que realiza 
en Latinoamérica. Como parte de la agenda en el país, la 
primera dama panameña invitó a la esposa del presidente de 
Estados Unidos a conocer el Programa Ver y Oír para Aprender 
en la Escuela Hogar de la Infancia, ubicada en la avenida Pablo 
Arosemena, corregimiento de San Felipe, distrito y provincia 
de Panamá, con el que se busca mejorar la calidad de vida 
y el rendimiento escolar de miles de estudiantes de áreas 
vulnerables, ofreciéndoles exámenes visuales y auditivos, así 
como lentes y audífonos de acuerdo con los diagnósticos 
que emiten los especialistas. Jill Biden presenció la realización 

de los exámenes visuales y auditivos que efectuaron los 
profesionales de la Universidad Especializada de las Américas 
(UDELAS) a los niños de la Escuela Hogar de la Infancia y 
también acompañó a su par panameña a la entrega de lentes 
y audífonos, donde algunos padres de familia contaron cómo 
con estas herramientas ha mejorado el rendimiento de sus 
hijos en las aulas. A su llegada a Panamá, Biden fue recibida 
por Colón de Cortizo en la Presidencia de la República, donde 
sostuvieron una reunión bilateral para conversar sobre los 
diferentes programas sociales y educativos que llevan a cabo 
ambas administraciones.

PRIMERA DAMA PANAMEÑA RECIBE     
A SU HOMÓLOGA ESTADOUNIDENSE   

El encuentro tuvo lugar en la Presidencia de la República.

La primera dama de Estados Unidos realizó un recorrido 
en la Escuela Hogar de la Infancia, donde conoció el 
Programa Ver y Oír para Aprender, que se desarrolla 
desde 2019.   

Biden y Colón de Cortizo sostuvieron una 
reunión bilateral para hablar de los programas 
sociales y educativos que ejecutan ambas 
administraciones.
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Con el propósito de promover 
el ajedrez como una herramienta 
para que niños de 3 a 11 años 
puedan desarrollar, entre otras, 
sus habilidades de pensamiento, 
el Despacho de la Primera Dama, 
liderado por Yazmín Colón 
de Cortizo, y la Federación 
Nacional de Ajedrez pusieron 
en marcha un plan piloto en 
tres escuelas oficiales para que 
sus estudiantes aprendan más 
acerca de esta disciplina. Los 
planteles seleccionados son la 
Escuela República de Costa Rica, 
en La Chorrera; Escuela Bilingüe 
Padre Fernando Guardia Jaén, 
de Pacora; y Escuela Reino de los 
Países Bajos, en Las Mañanitas. 
Un grupo de 20 a 25 niños de 
la Escuela República de Costa 
Rica recibirán una hora de clases 
de ajedrez en el Royal Chess 
Club Panamá, cuya presidenta, 
Eyra Araujo, mencionó que 
esta disciplina aporta un sin 
fin de beneficios en edades 
escolares. Araujo destacó que el 
ajedrez es un juego motivador y 
desarrollador mental que permite 
en su práctica constante que 
los niños mejoren habilidades 
de pensamiento, análisis crítico 
y autocontrol. Esta disciplina 
es además una excelente 
herramienta para introducir 
la educación “STEAM” en el 
sistema educativo. Mariana Lobo, 
que ganó el séptimo lugar en el 
Torneo Nacional Femenino y que 
a sus 13 años se perfila como una 
promesa del ajedrez, agradeció a 
la primera dama el impulso que 
le da a esta disciplina en Panamá.  

PLAN PILOTO PARA   
ENSEÑANZA DEL AJEDREZ

Tres colegios oficiales iniciarán este programa.  

El ajedrez es un juego motivador y desarrollador mental que permite en su 
práctica constante que los niños mejoren distintas habilidades.

PRESIDENCIA
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REACTIVACIÓN ECONÓMICA

VISTA ALEGRE, LA ESTACIÓN 
MÁS GRANDE DE LA LÍNEA 3
La Estación Vista Alegre es, de 
todas las estaciones de la Línea 
3, la más grande. Ubicada entre el 
margen central y sur de la carretera 
Panamericana, contigua a la 
Escuela Roberto Francisco Chiari, 
será la única estación que cuente 
con tres vías y tres andenes (área 
de espera de los monorrieles), dos 
centrales y uno lateral. Vista Alegre 
es el corregimiento del distrito de 
Arraiján con mayor población, más 
de 60,400 habitantes, por lo que 
contar con una estación es de gran 
beneficio para los moradores de 
las comunidades que conforman 
este sector. Las características 
diferenciadoras de la Estación 
Vista Alegre se deben a que, al 
igual que la Estación Corredor Sur, 
de la Línea 2, se operará el circuito 
corto (Albrook - Vista Alegre 
21km) y largo (Albrook - Ciudad 
del Futuro 24.5km), donde los 
usuarios podrán iniciar desde este 
punto su recorrido, beneficiando 
así con mayor capacidad para los 
trenes. Como parte del urbanismo 
y siendo otro beneficio para los 
usuarios, esta estación contará con 
un edificio de estacionamientos 
semisoterrados, donde el primer 
piso estará destinado a la 
integración con los demás sistemas 
de transportes.    

Imagen conceptual de la Estación Vista Alegre. 

Ya se inició la fase de pilotaje de esta estructura.

Esta estación medirá 34 
metros de ancho y 100 
de longitud, mientras 
que las demás tienen un 
aproximado de 24 metros 
de ancho y la misma 
longitud.
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En el primer cuatrimestre del 
año 2022, se han inscrito 57 
nuevos proyectos urbanísticos 
al programa Fondo Solidario de 
Vivienda, dirigido por el Ministerio 
de Vivienda y Ordenamiento 
Territorial (Miviot). De acuerdo 
con un informe de la Dirección de 
Promoción de la Inversión Privada 
de la entidad, son 16 nuevas 
urbanizaciones que se registraron 
en enero, 6 en febrero, 22 en 
marzo y 13 en abril, arrojando 
un grupo de 4,622 soluciones 
habitacionales para construcción, 
con una inversión público-privada 
de B/.277.4 millones. El pasado 
mes de abril se anotaron 13 
proyectos residenciales: Herrera 
(4), Panamá (4), Coclé (3), Panamá 
Oeste (1) y Veraguas (1). Adicional, 
se han emitido 2,716 resoluciones 
del Bono de B/.10,000.00 del 
Fondo Solidario de Vivienda 
en los cuatro meses del año: 
573 en enero, 907 en febrero, 
835 en marzo y 401 en abril. El 
viceministro de Ordenamiento 
Territorial, José Batista, recordó 
que esta administración, a través 
del Decreto Ejecutivo No.306 de 
julio de 2020, reguló el Fondo 
Solidario de Vivienda ajustando 
el ingreso familiar de B/.1,500.00 
a B/.2,000.00 a los solicitantes, y 
fijando el precio de las casas hasta 
B/.70,000, que en ese momento 
era de B/.60,000.00.

NUEVOS PROYECTOS  
EN FONDO SOLIDARIO DE VIVIENDA

Más de 200 promotoras 
están afiliadas a este 
plan.

REACTIVACIÓN ECONÓMICA

Los aspirantes al Fondo Solidario de Vivienda podrán contar con un bono 
intransferible de B/.10,000.00 para la hipoteca.
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El Consejo Nacional de Emprendimiento 
(CNE), convocado por la Autoridad de 
la Micro, Pequeña y Mediana Empresa 
(Ampyme), reunió a más de sesenta 
actores de la vida nacional que diseñan 
acciones y políticas para ayudar a la 
recuperación de las empresas del sector. 
Participaron: la ministra de Educación, 
Maruja Gorday de Villalobos; el ministro 
de Trabajo, Roger Tejada; el director 
y subdirector de Ampyme, Oscar 
Ramos Jirón y Arturo Arango Osorio, 
respectivamente, así como representantes 
de diversos gremios y organizaciones de 
la sociedad civil.  Ramos Jirón explicó 
que se trabaja con un esquema de 
“triple hélice”, el cual integran el sector 
privado, la academia (universidades) y 
las entidades de gobierno. Se evaluó 
un programa conjunto entre Ampyme 
y el Meduca sobre talleres de gestión 
empresarial para la micro y pequeña 
empresa que se dictan a estudiantes. 
Se conversó sobre una plataforma que 
desarrolla la Autoridad de Innovación 
Gubernamental (AIG) que permitirá a 
emprendedores y pequeños empresarios 
tener acceso a seguridad social y créditos 

bancarios. Mitradel presentó un informe 
sobre la informalidad en Panamá y se 
propuso evaluar acciones para que 
estas personas se formalicen. También 
presentó la forma en que operará el 
programa Empleo Solidario, que tendrá 
en cuenta a los trabajadores de la micro y 
pequeña empresa, por lo que se trabaja 
en conjunto con la Ampyme.

EMPRENDEN ACCIONES PARA  
RECUPERACIÓN DE LAS MIPYMES  

Este Consejo es un 
órgano colegiado 
integrado por el sector 
público, gremios 
privados empresariales, 
universidades, bancos y 
otras organizaciones.
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A través de los comercios, los usuarios realizarán sus transacciones de forma 
rápida, segura y en línea mediante el uso de la cédula.

Caja de Ahorros fue creada con la 
misión de llevar la bandera de la 
bancarización e inclusión financiera 
en el país y en los últimos 10 años 
lo ha hecho bajo el corresponsal no 
bancario Caja Amiga, que hoy se 
renueva apuntando a la digitalización 
de los servicios que ofrece mediante 
el uso de una aplicación móvil, 
dinámica, flexible, amigable y segura. 
Con esta nueva “app” para el uso de 
los comercios, se elimina el punto de 
venta (POS) a nivel nacional, se amplía 
el uso de multidispositivos (teléfonos 
móviles y “tablets”) con actualizaciones 
automáticas, ofreciendo a más 
comunidades de difícil acceso mayor 
facilidad para añadir servicios bancarios 
y pagos de servicios, tanto públicos 
como privados, y se integra la cédula 
de identidad personal como medio 
de pago, con lo cual se disminuyen 
los gastos operativos para el negocio, 
tienen más ingresos y aumento de 
clientes.

BANCO ESTATAL DIGITALIZA   
SERVICIOS A NIVEL NACIONAL 

ECONOMÍA
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RELACIONES EXTERIORES

Ana Luisa Castro, viceministra de Asuntos Internacionales y Cooperación, participó en el lanzamiento del evento. 

La República de Panamá albergará, 
del 18 al 28 de octubre próximo, 
la VIII versión del Laboratorio de 
Innovación Ciudadana (LABIC), de la 
Secretaría General Iberoamericana 
(SEGIB), como resultado de la 
gestión de la diplomacia panameña 
enfocada en favorecer oportunidades 
económicas, sociales, educativas, 
científicas y culturales que 
contribuyan a superar el impacto 
de la pandemia de la Covid-19 con 
transformación y equidad.  LABIC 
es un proyecto desarrollado por 
Innovación Ciudadana de la SEGIB, y 
una actividad que reúne a ciudadanos, 

funcionarios, fundaciones, 
universidades y organismos 
internacionales para crear proyectos. 
“Es un espacio de experimentación, 
aprendizaje, producción colaborativa 
y no competitiva; pocas modalidades 
de cooperación incluyen 
directamente a la ciudadanía para 
generar soluciones como los LABIC”, 
afirmó la viceministra de Asuntos 
Multilaterales y Cooperación, Ana 
Luisa Castro. Con esta convocatoria 
se recibirán ideas, iniciativas y 
proyectos enmarcados en la temática 
“Digitalización y nuevas tecnologías 
para mejorar la calidad de vida de 

mujeres y niñas”. En la ceremonia 
además participaron la ministra de 
Desarrollo Social, María Inés Castillo; 
y en modalidad virtual, el director 
para la Oficina Subregional de 
México, el Caribe y Centroamérica de 
la Secretaría General Iberoamericana, 
Héctor Dada.

PANAMÁ, SEDE DEL VIII LABORATORIO   
DE INNOVACIÓN CIUDADANA 

Esta es una iniciativa 
que busca convertir 
en protagonistas y 
productores a los 
ciudadanos.
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SEGURIDAD

Treinta y ocho víctimas de trata 
de personas son atendidas por un 
equipo de trabajadoras sociales y 
psicólogas de la Oficina contra la 
Trata de Personas del Ministerio 
de Seguridad Pública, en lo que 
va de este año.  Dayra Campos, 
directora de esta oficina, explicó 
que este año las víctimas de este 
delito no son extranjeras, tal como 
ocurría antes de la pandemia, 
sino que ahora son panameñas 
menores de edad, entre los seis y 

15 años. El “modus operandi” de 
estas organizaciones dedicadas 
a la trata de personas, explicó 
Campos, es la utilización de las 
redes sociales con información 
falsa para ofrecer becas y plazas 
de empleo sin los permisos 
correspondientes. En los últimos 
tres años, han sido rescatadas 95 
personas víctimas de este flagelo, 
quienes han sido evaluadas 
por trabajadoras sociales y han 
recibido atención psicológica.

RESCATAN A VÍCTIMAS   
DE TRATA DE PERSONAS  

Las menores de edad 
fueron rescatadas 
mediante la Operación 
Luz de Esperanza en el 
cordón fronterizo entre 
Panamá y Costa Rica.

Este es considerado el tercer delito más lucrativo en el mundo.
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Con la participación de 80 niños 
y niñas, entre los cinco y 13 años 
de edad, personal de la Oficina de 
Inspectoría General del Ministerio 
de Seguridad Pública coordinó un 
taller deportivo liderado por la 
Asociación Deportiva de Veracruz, 
en la Escuela Bilingüe El Arca de 
Noé. La actividad forma parte 
del Plan Integral de Seguridad 
Ciudadana (PISC), en donde la 
Asociación Ultimate Frisbee hizo la 
introducción del “ultimate frisbee”, 
deporte que está de moda en 
Panamá. Por parte del equipo de 

la Oficina de Prevención, Panamá 
Oeste, se realizó una capacitación 
sobre la autoestima. Se enseñó a 
los participantes a autovalorarse; 
es decir, a medir percepciones, 
pensamientos y sentimientos 
sobre sí mismos para determinar 
la manera de comportarse y 
relacionarse con los demás. Estas 
actividades, que se desarrollan en 
el corregimiento de Veracruz, son 
organizadas por dirigentes del 
área que implementan el Programa 
de Seguridad Ciudadana “Veracruz 
en Acción del Plan Colmena”.

ACTIVIDADES DE
PREVENCIÓN EN VERACRUZ 

“Ultimate frisbee” es una 
disciplina deportiva sin 
contacto, que combina 
el juego rápido del 
balonmano, la parte física 
del fútbol, la estrategia 
del baloncesto, el juego 
de pies del tenis y un 
sistema de puntuación 
similar al “rugby” o fútbol 
americano.

Con el deporte se busca captar la mayor cantidad de niños y jóvenes para alejarlos de la delincuencia. 
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CAPACITAN A 1,200 PERSONAS  
EN SEGURIDAD CIUDADANA

La Oficina de Inspectoría General 
del Ministerio de Seguridad 
Pública (Minseg) coordinó una 
serie de capacitaciones en la 
provincia de Bocas del Toro sobre 
temas enfocados en prevención 
y seguridad ciudadana, con el 
objetivo de mitigar la violencia y 
mantener la convivencia pacífica. 
El coordinador del Plan Integral 
de Seguridad Ciudadana (PISC) 
en Bocas del Toro, Luis Sandoval, 
indicó que con este programa de 
capacitaciones se beneficiaron 

1,200 personas, entre niños, 
niñas, adolescentes y adultos, 
de los corregimientos de Valle 
Riscó, Nance Riscó, Valle de 
Agua, Almirante, Barrio Francés 
y la Barriada Guaymí del distrito 
de Almirante. Estas jornadas 
educativas, dijo, se realizaron bajo 
la coordinación interinstitucional 
de las juntas técnicas del Ministerio 
de Salud, la Secretaría Nacional de 
la Niñez, Adolescencia y Familia, 
el Instituto Nacional de la Mujer y 
la Policía de Niñez y Adolescencia.

Estas jornadas forman parte de las acciones que desarrolla el Plan Integral de Seguridad Ciudadana en varias provincias 
del país. 

Los temas se enfocaron 
en prevención del uso de 
drogas, responsabilidad 
penal en adolescentes, 
suicidio, consecuencias 
del consumo de alcohol y 
tabaco, entre otros.
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El proyecto de 
remodelación de la sede 
de esta entidad tiene un 
costo de B/.2, 103,143.78.

El edificio de la LNB se construyó en la década de 1970 y fue en la época 
uno de los más altos de la ciudad.

Una nueva imagen mostrará la sede 
principal de la Lotería Nacional de 
Beneficencia (LNB) con las remodelaciones 
y pintura del emblemático edificio, como 
parte de las mejoras integrales que se 
implementan en la entidad, luego de 
una mora de diez años. Este proyecto 
se encuentra en su etapa inicial y fue 
adjudicado a la empresa Construcciones y 
Edificaciones del Pacífico, que tendrá 18 
meses para concluir la obra. Los trabajos 
consisten en reparación de aleros, corona 
de azotea y áreas donde se encuentra 
el acero expuesto; lavado y pintura de 
todas las fachadas, reemplazo de la 
escalera de emergencia, de baldosas y 
techo de la plaza; además, colocación de 
paneles solares, entre otros. “Con estas 
reparaciones esperamos no solo mejorar 
la imagen de la institución, sino brindarles 
mejores condiciones a los funcionarios, 
billeteros y público que asiste diariamente 
a esta sede”, señaló la directora de la 
entidad, Gloriela Del Río.

REMOZARÁN EMBLEMÁTICO EDIFICIO      
DE LA LOTERÍA NACIONAL

Entregan la orden de proceder a representantes 
de la empresa Construcciones y Edificaciones del 
Pacífico.
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Esta obra  que consta de una longitud aproximada de 19 kilómetros, contempla el diseño y construcción de 23 calles 
y avenidas internas en el Valle de Antón.

Los trabajos que marcan el 
inicio del proyecto de diseño y 
construcción de calles y avenidas 
de El Valle de Antón fueron 
inspeccionados por el ministro de 
Obras Públicas, Rafael Sabonge, 
junto a su equipo de trabajo, 
en compañía del diputado del 
circuito 2-2, Melchor Herrera, y la 
representante del corregimiento 
de El Valle, Ofelia Hernández 
de Moreno. Las labores han 
iniciado en la calle de El Macho 
con actividades de conformación 
de calzada, que han incluido los 

sectores de urbanización El Valle 
y la calle principal; mientras que 
en otros puntos como la calle 
de Los Millonarios se realizan 
labores de riegue de asfalto. Este 
proyecto, con una inversión de 
B/.8,500,000.00, forma parte de 
las obras que avanza el Gabinete 
Turístico dirigido por el ministro 
de la Presidencia y vicepresidente 
de la República, José Gabriel 
Carrizo. La obra incluye el diseño 
y construcción de 7 puentes 
vehiculares, y la rehabilitación 
de 4 puentes vehiculares, así 

como el diseño y construcción de 
dos puntos críticos, construcción 
de casetas y paradas de buses, 
aceras peatonales, cunetas y dos 
cajones pluviales, entre otros.

B/.8.5 MILLONES PARA REHABILITAR  
VÍAS PÚBLICAS EN EL VALLE DE ANTÓN

Actualmente el 
proyecto cuenta con 35 
trabajadores y se espera 
que conforme avance, 
la mano de obra local 
se extienda hasta 100 
trabajadores.
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¿CUÁNTOS PACIENTES SE HAN 
ATENDIDO EN LAS CLÍNICAS POST-COVID 
Y CUÁLES SON LOS SERVICIOS CON 
MÁYOR DEMANDA?
Hasta el 15 de abril de 2022, 
en las Clínicas post-Covid-19 se 
habían atendido 12,266 pacientes 
nuevos, y entre pacientes nuevos 
y reconsultas se había brindado 
atención a más de 50,000 pacientes. 
Los servicios médicos con mayor 

demanda y donde más han sido 
referidos los pacientes recuperados 
de Covid-19 atendidos en las clínicas 
son Neumología, Medicina Física y 
Rehabilitación, Psiquiatría, Medicina 
Familiar y Medicina Interna. Los 
servicios de apoyo donde se ha 
referido con más frecuencia a los 
pacientes son: Psicología, Nutrición, 
Terapia Respiratoria y Fisioterapia.

¿CUÁNTAS CLÍNICAS POST-COVID-19 
SON, DÓNDE ESTÁN UBICADAS Y 
QUIÉNES PUEDEN ATENDERSE?
La CSS cuenta con diez Clínicas post-
Covid-19 ubicadas en diferentes 
provincias del país, que atienden 
de lunes a viernes en los horarios 
establecidos por cada una. Las 
instalaciones que cuentan con estas 
clínicas son: Policlínica Dr. Manuel 
Ferrer Valdés (Calle 25, Calidonia, 

Apasionada por brindar sus conocimientos al servicio 
del país, la doctora Gladys Guerrero es la jefa de la 
Unidad de Inteligencia Sanitaria y Seguridad Social 
de la Caja de Seguro Social (CSS), siendo ella una 
figura clave en la lucha por combatir la presencia de 
Covid-19 y otras enfermedades infecciosas. Guerrero 
es doctora en Medicina egresada de la Universidad 
de Panamá, donde también obtuvo una maestría en 
Salud Pública con énfasis en Epidemiología. Aprobó el 
curso de Prevención de Infecciones Intrahospitalarias 
de la Universidad de Valparaíso, Chile. Se suman a sus 
créditos cuatro cursos regionales en línea para América 
Latina de Infecciones Intrahospitalarias y Resistencia 
Antimicrobiana, organizados por American Society 

for Microbiology, la Society for Worldwide Medical 
Exchange y la Cátedra de Enfermedades Infecciosas 
de la Facultad de Medicina de la Universidad de la 
República de Uruguay (entre 2015 y 2019). En su 
experiencia laboral se enumeran importantes servicios, 
entre ellos jefa del Departamento de Enfermedades 
de Transmisión Sexual y SIDA en el Ministerio de Salud 
(Minsa); jefa del Departamento de Enfermedades 
Transmisibles (Minsa); jefa del Programa Nacional de 
ITS - VIH-SIDA (Minsa); consultora nacional de VIH/SIDA 
para el Fondo de Población de Naciones Unidas; jefa 
del Departamento Nacional de Epidemiología (Minsa); 
y coordinadora nacional de Infecciones Nosocomiales 
(CSS). 

MÁS DE 50 MIL PACIENTES ATENDIDOS  
EN CLÍNICAS POST-COVID

ENTREVISTA



29

Panamá), Policlínica Joaquín José 
Vallarino (Juan Díaz, Panamá), 
Policlínica Dr. Santiago Barraza (La 
Chorrera, Panamá Oeste), Policlínica 
Dr. Hugo Spadafora Franco 
(Colón), Policlínica Dr. Manuel De 
Jesús Rosas (Aguadulce, Coclé), 
Policlínica Dr. Roberto Ramírez De 
Diego (Chitré, Herrera), Policlínica 
Dr. Miguel Cárdenas Barahona (Las 
Tablas, Los Santos), Policlínica Dr. 
Horacio Díaz Gómez (Santiago, 
Veraguas), Hospital Dr. Raúl Dávila 
Mena (Changuinola, Bocas del 
Toro), Hospital Regional Dr. Rafael 
Hernández (David, Chiriquí). Allí 
se brinda atención, manejo y 
seguimiento a los pacientes que, 
una vez recuperados de Covid-19, 
presentan afecciones que no tenían 
antes de adquirir la infección por 
SARS-CoV-2 y probablemente 
pudieran estar relacionadas a la 
enfermedad. En estas clínicas son 
atendidos los pacientes recuperados 
de Covid-19 que han sido referidos 
de un centro hospitalario, de alguna 
instalación de atención primaria 
en salud, sea por médico general 
o especialista, o de una clínica u 
hospital privado, y que cuente con 
la certificación oficial de que fue 
paciente Covid-19 o con el resultado 
detectado o positivo de la prueba 
de hisopado nasofaríngeo de PCR 
o de antígeno. Posteriormente, 
con la referencia y la certificación o 
resultado de la prueba el paciente 
acude a la ventanilla de Registros 
Estadísticos de Salud (REGES) a 
solicitar su cita para ser atendido en 
la Clínica post-Covid-19.

¿CUÁL ES LA ESTRATEGIA CON LOS 
RECUPERADOS Y QUÉ CONSEJOS DA A 
LA POBLACIÓN SOBRE LA VACUNA?
Independientemente de la fase de 
estabilidad de los casos de Covid-19 
en el país, las clínicas seguirán 
funcionando y atendiendo a todos 
los pacientes que sean referidos y 
a los pacientes que han ingresado 
y aún no se les ha dado el alta. La 
creación de estas clínicas es un 
proyecto innovador y pionero de 
la Caja de Seguro Social, primero 
de este tipo en el mundo, que ha 
logrado con éxito dar respuesta 
a los pacientes que, posterior al 
alta médica, refieren una serie de 
síntomas que persisten a pesar de 
haber transcurrido tres semanas o 
más tiempo de haberse recuperado 
de la fase aguda de la enfermedad. 
La vacuna contra la infección por el 
virus que produce Covid-19 no evita 
secuelas post-Covid-19, pero sí evita 
o reduce de manera significativa las 

DOCTORA GLADYS GUERRERO,
Jefa de la Unidad de Inteligencia Sanitaria y Seguridad Social 

de la Caja de Seguro Social (CSS).

ENTREVISTA

complicaciones si te da la enfermedad 
o que enfermes gravemente, sobre 
todo en población con enfermedades 
crónicas o con el sistema de defensa 
debilitado, de allí la importancia de 
acudir a las instalaciones de salud o 
centros de vacunación a aplicarse  la 
vacuna y cumplir, de acuerdo a la edad 
del vacunado, con el número de dosis 
establecidas en el país. Estas clínicas 

han logrado tener reconocimiento 
a nivel internacional y hemos 
sido consultados por autoridades 
de otros países para conocer su 
funcionamiento y darles asesoría para 
su creación. Incluso en documentos 
de organismos internacionales se 
ha comentado de estas clínicas y 
de su importancia como parte de la 
respuesta a la pandemia.  
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INFRAESTRUCTURA

Por el Miviot, estuvieron presentes el viceministro de Ordenamiento Territorial, 
José Batista, y la viceministra de Vivienda, Daniela Martínez López.

Un primer encuentro donde se 
explicaron los objetivos de un 
estudio que busca mejorar el acceso 
a una vivienda adecuada a migrantes 
y refugiados en Panamá sostuvieron 
autoridades del Ministerio de 
Vivienda y Ordenamiento Territorial 
(Miviot), representantes del Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID) 
y la consultora Affordable Housing 
Institute (AHI). Entre los objetivos del 
proyecto, se encuentran desarrollar 
un diagnóstico actualizado de la 
situación habitacional de estas 
personas en Panamá, definir la 
situación de vivienda desocupada 
que incluya tipología, condiciones 
físicas y legales, identificar y 
analizar experiencias regionales 
e internacionales e instrumentos 
financieros, legales, operativos y 
fiscales. Al respecto, el viceministro 
de Ordenamiento Territorial, José 
Batista, manifestó que actualmente 
se estudia el tema de la vivienda de 
alquiler para todos, por diferentes 
razones, y una de ellas es por la 
migración, ya que hay personas que 
vienen a trabajar temporalmente al 
país, no solamente de los estratos 
bajos, sino también de grandes 
empresas que traen a sus ejecutivos 
a laborar durante períodos cortos.

ACCESO A VIVIENDAS  
PARA MIGRANTES Y REFUGIADOS 

Es una iniciativa que se 
enmarca en los esfuerzos 
del BID para apoyar 
las necesidades y la 
demanda en los procesos 
migratorios en la región.
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El agroturismo es una de 
las principales estrategias 
de desarrollo sostenible, 
a lo cual se añade el 
crecimiento del sector 
turístico como nueva 
fuente de ingresos. 

Un total de 25 nuevas fincas 
agroturísticas recibieron sus 
acreditaciones durante un acto 
que se realizó en la Finca Los 
Sopranos, ubicada en Los Hatillos 
Abajo de San Francisco, provincia 
de Veraguas, en el que participó el 
viceministro encargado de Desarrollo 
Agropecuario, Alexis Pineda. 
De acuerdo con el viceministro 
encargado, este es un evento muy 
importante para el Ministerio de 
Desarrollo Agropecuario (MIDA) y 
para la Autoridad de Turismo de 
Panamá, organizaciones que hacen 
un esfuerzo de trabajo conjunto 
para lograr que estos productores 
obtengan sus certificaciones, lo que 
es fundamental para reactivar la 
economía en el área rural del país, 
aumentar la producción y ofrecer 
una dinámica en estos sectores tan 
importantes para el trabajo del MIDA. 
Aitza Guerra, de la finca agroturística 
Cuadra Los Soprano, explicó que se 
dedica al entrenamiento de caballos 
andaluces, españoles y frisones, con 
26 establos. Dijo que el proyecto 
cuenta con 120 hectáreas, con 
cabañas a orillas del río Santa María 
para las personas que quieran pasar 
días con su familia en este lugar. En 
tanto, Yariseth Acevedo, jefa de la 
Oficina de Agroturismo del MIDA, 
explicó que esta es la primera 
certificación que se da tras la sanción 
de la Ley 240, que regula la actividad 
agroturística en Panamá. Indicó que 
actualmente existen unas 89 fincas 
certificadas en todo el país.  

En la actividad también participaron: Thaysie Gómez, por la ATP; el 
vicegobernador de Veraguas, Ariel Rodríguez; y la diputada Corina Cano, 
entre otros.

ACREDITAN 25 NUEVAS   
FINCAS AGROTURÍSTICAS 

AGROPECUARIA
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El ministro encargado Carlo Rognoni, junto a Leroy Sheffer y el moderador del CONEP, Antonio Fletcher.

AGROPECUARIA

La respuesta de Estados Unidos 
de aceptar establecer una 
mesa técnica donde Panamá 
pueda plantear lo que busca 
con la revisión de los términos 
y condiciones del programa de 
desgravación de cuatro rubros 
sensitivos como arroz, carne de 
cerdo, pollo y productos lácteos 
en el Tratado de Promoción 
Comercial (TPC), fue anunciada 
por el ministro encargado de 
Desarrollo Agropecuario, Carlo 
Rognoni, durante su participación 
en el Foro de Reactivación 
Económica 2022. Rognoni, quien 
intervino en uno de los paneles 
sobre la Vigencia de los Tratados 
de Promoción Comercial, junto a 

Leroy Sheffer, experto en comercio 
exterior, destacó que luego de 
algunas notas enviadas por el 
Gobierno de Panamá a los Estados 
Unidos explicando el interés de 
realizar una revisión al TPC, el 
6 de mayo la Cancillería recibió 
una notificación de la oficina del 
Representante Comercial de este 
país, donde accedía a reunirse 
en una mesa técnica. Durante su 
intervención en el foro, organizado 
por el Consejo Nacional de 
la Empresa Privada (CONEP), 
Rognoni recordó la importancia 
del sector agropecuario en la paz 
social del país, además de que 
genera el 16% del empleo, donde 
275 mil panameños trabajan 

directamente en el sector y aporta 
el 2.4% del PIB que registró un 
aumento en el 2021, en medio de 
la pandemia. Dijo que, aunque son 
solo cuatro rubros sensitivos para 
la economía nacional, representan 
el 50% del aporte del agro al PIB. 

Antes de entrar en 
vigencia este tratado, 
se exportaban más de 
300 millones de balboas 
al año en productos 
agropecuarios; 
actualmente se exportan 
unos 120 millones. 

EE.UU. ACEPTA MESA TÉCNICA PARA ESCUCHAR
PLANTEAMIENTOS DE PANAMÁ SOBRE TPC
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AGROPECUARIA

Técnicos del IMA verifican la presentación y calidad de todos los productos.

Con el propósito de apoyar al 
productor nacional, el Ministerio de 
Desarrollo Agropecuario (MIDA) y el 
Instituto de Mercadeo Agropecuario 
(IMA) han efectuado acuerdos 
con productores de cebolla, frijol 
chiricano y porcinocultores, para 
adquirir parte de su producción. 
En ese sentido, se acordó con 
la Asociación Nacional de 
Porcinocultores (Anapor) y la 
Asociación de Porcinocultores 
Unidos de Panamá (APUP) la 
adquisición de 5 mil cerdos, de los 
cuales ya se ha recibido un 75% 
para abastecer los programas de 
Solidaridad Alimentaria que ejecuta 
el IMA. Del mismo modo, autoridades 
del MIDA y el IMA se reunieron con 
productores de cebolla de Tierras 
Altas de Chiriquí; Los Santos, Herrera 
y Natá, acordándose adquirir un 
total de 90 mil quintales del rubro, 
a un precio de B/.42.00 por quintal, 
lo que representa B/.3,780,000.00.  
La producción de cebollas es 
distribuida para programas sociales 
del Gobierno Nacional dirigidas a la 
población vulnerable; también se han 
donado a comedores, instituciones 
públicas y organizaciones no 
gubernamentales. Mientras que, 
con productores de frijol chiricano, 
se determinó la compra de 20 mil 
quintales del grano, a un precio 
de B/.75.00 por quintal, los cuales 
son destinados a programas de 
solidaridad alimentaria que lleva a 
cabo el IMA, como las agroferias, 
agrotiendas y bolsas de comida. La 
inversión de esta producción es de 
B/.1,500,000.00.

GOBIERNO ADQUIERE   
PRODUCTOS NACIONALES

Estos acuerdos 
benefician a los 
productores y a la 
población que tiene 
acceso a estos alimentos.
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GOBIERNO

“Al finalizar el año 2022, 
tendremos un grupo 
de internos habilitados 
en diferentes áreas del 
conocimiento para que 
puedan gestionarse 
un medio honesto de 
subsistencia”, 

Cristóbal Góndola, director 
del Instituto de Estudios 

Interdisciplinarios. 

Una población de 426 adolescentes 
privados de libertad del Instituto de 
Estudios Interdisciplinarios (IEI) se 
benefician con el robustecimiento de los 
programas y proyectos de resocialización 
apoyados por la administración de la 
ministra de Gobierno, Janaina Tewaney 
Mencomo, en cumplimiento del objetivo 
de formar ciudadanos productivos 
para la nación. “La señora ministra no 
solo está atendiendo el tema de la 
resocialización integral de los jóvenes 
en conflicto con la Ley Penal; sino que 
también está comprometida con la 
reestructuración de las infraestructuras de 
los centros de custodia y cumplimiento 
para que respondan al Modelo de 
Intervención Integral que estamos 
aplicando”, indicó Cristóbal Góndola 
Laguna, director nacional del IEI. Este 
instituto se rige bajo la Ley 40, que busca 
atender las necesidades imperantes 
de los adolescentes con problemas de 
delincuencia y pandillerismo. Para ello, 
cuenta con la cooperación de iglesias, 
fundaciones, organizaciones, entidades 
gubernamentales y organizaciones no 
gubernamentales afines al tema de la 
reintegración social. Actualmente, el 
IEI mantiene convenios con Meduca, 
Ampyme e Inadeh y recibe la colaboración 
de organizaciones no gubernamentales 
como Cáritas Arquidiocesana, Jesús 
Luz de Oportunidades, Misioneras de la 
Caridad, Centro San Juan Pablo II, Iglesia 
Bautista del Dorado, Dame un Chance y 
la Fundación Carlos Slim, entre otras. 

Las estadísticas muestran un bajo índice con relación a la reincidencia 
delictiva, el porcentaje de reingreso a los centros penales oscila entre el 2 y 
el 5%.

PROGRAMAS DE RESOCIALIZACIÓN  
PARA COMBATIR LA REINCIDENCIA DELICTIVA  
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GOBIERNO

El MEF establecerá un 
sistema de monitoreo 
de la inversión pública 
para identificar y 
clasificar los recursos 
destinados a disminuir 
las desigualdades y 
brechas existentes en las 
comunidades indígenas. 

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, sancionó 
la Ley 301, sobre medidas para el 
desarrollo integral de los pueblos 
indígenas de Panamá, con el objetivo 
de establecer la equidad de la inversión 
pública y las bases para alcanzar el 
desarrollo sostenible e integral. La 
norma señala que el Estado reconoce 
el Plan de Desarrollo Integral de los 
Pueblos Indígenas de Panamá como 
guía para la elaboración de políticas, 
programas y proyectos, así como para 
la inclusión de las prioridades de los 
pueblos indígenas en el Plan Estratégico 
de Gobierno. Con esta nueva norma, 
las instituciones sectoriales, en 
coordinación con las instituciones 
político-administrativas de los pueblos 
indígenas, elaborarán y adoptarán los 
planes de desarrollo indígenas en sus 
políticas, programas y proyectos de 
inversión sectorial. Los planes tomarán 
en consideración los impactos del 
cambio climático en los territorios 
indígenas y deberán promover la 
inversión pública para mitigar los riesgos 
de este y la adaptación, conforme a las 
prioridades de los pueblos indígenas. 
Los ministerios con inversiones en los 
territorios indígenas adoptarán un 
sistema de monitoreo de las políticas, 
programas y proyectos en los territorios 
indígenas y comunidades, de acuerdo 
con los criterios establecidos por el 
MEF. 

Cada institución estatal deberá presentar al Ministerio de Gobierno informes 
periódicos de implementación de políticas, programas y proyectos en 
territorios y comunidades indígenas. 

LEY PARA DESARROLLO INTEGRAL    
DE LOS PUEBLOS INDÍGENAS
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GOBIERNO

En los talleres se 
entrega implementos 
deportivos, medallas a 
los más sobresalientes 
y se imparten charlas 
motivacionales. 

Por segundo año consecutivo, la 
Dirección Nacional para la Prevención 
de la Delincuencia Juvenil (DIPRED) 
inició sus talleres de habilidades 
sociales, interpersonales y actividades 
lúdicas recreativas dentro de los Centros 
de Protección Integral de la Secretaría 
Nacional de Niñez, Adolescencia y 
Familia (Senniaf).  Gracias al trabajo en 
equipo que se mantiene con la Senniaf, 
hay un compromiso en DIPRED para 
lograr que a través de estas actividades 
más de 100 niños y niñas en riesgo 
social que pertenecen a estos albergues 
se hayan beneficiado cognitivamente y 
también hayan tenido la oportunidad de 
demostrar sus habilidades y destrezas 
junto a grandes leyendas del deporte 
en el país como Blas Pérez y Felipe 
Baloy.  El equipo técnico de DIPRED 
se encarga de brindar estas jornadas 
dos veces por semana, como parte 
de la propuesta de fortalecimiento 
para promover el desarrollo integral 
y así puedan mejorar su entorno en 
cuanto a la salud, convivencia pacífica 
y justicia social a través del deporte, 
arte y cultura. En el año 2022, la Dipred 
ha entregado no menos de 16 mil 
implementos deportivos de béisbol, 
fútbol, baloncesto, voleibol, boxeo, 
tenis de mesa y fútbol sala. El objetivo 
es continuar implementando estrategias 
orientadas a la inclusión social por medio 
de planes y programas dirigidos a niños, 
adolescentes y jóvenes en áreas de 
riesgo social o zonas rojas identificadas 
en nuestro proyecto país, como el 
“Panamá de los barrios”, indicó Jorge 
Chambonnet, director de la Dipred. 

La Dipred se mantiene en constante trabajo con esta población, ofreciéndoles 
talleres, equipos deportivos y charlas, con el propósito de evitar que sean 
víctimas de la violencia y la delincuencia. 

TALLERES PARA MENORES     
EN RIESGO SOCIAL 
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INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA

Los doctores Eduardo Ortega-
Barría, secretario nacional 
de Ciencia, Tecnología e 
Innovación, y Juan Miguel 
Pascale, director general del 
Instituto Conmemorativo 
Gorgas de Estudios de la 
Salud, fueron investidos 
doctores “honoris causa” 
por la Vicerrectoría de 
Investigación y Extensión de 
la Universidad Católica Santa 
María La Antigua (USMA), por 
sus aportes a la investigación 
científica y a la docencia y sus 
contribuciones y esfuerzos 
para enfrentar la pandemia 
del Covid-19. El doctorado 
“honoris causa” es el máximo 
grado académico que otorga 
la USMA y quienes lo reciben 
pasan a ser académicos por su 
vida ejemplar y actividades que 
han realizado. La ceremonia 
tuvo lugar en el Auditorio 
Benjamín Ayechu y contó con 
la presencia de monseñor José 
Domingo Ulloa, arzobispo 
metropolitano y gran canciller 
de la USMA; del rector 
magnífico, Francisco Blanco; 
y autoridades universitarias, 
profesores, estudiantes, 
egresados e invitados 
especiales, entre ellos la jefa 
nacional de Epidemiología 
del Ministerio de Salud, la 
doctora Lourdes Moreno.

EDUARDO ORTEGA-BARRÍA Y JUAN M. PASCALE     
RECIBEN DOCTORADO ‘HONORIS CAUSA’

El arzobispo de Panamá, José Domingo Ulloa; el director del Instituto 
Conmemorativo Gorgas, Juan M. Pascale; el secretario nacional de la Senacyt, 
Eduardo Ortega-Barría; y el profesor Francisco Blanco.
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INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA

Un equipo de científicos 
panameños, dirigido por el Dr. 
Abel Batista, en conjunto con 
Marcos Ponce, Deivy Navarro 
y Roger Morales, descubrió 
una nueva especie de anfibio 
endémico en la cordillera 
de Talamanca, al oeste de 
Panamá, dentro del Parque 
Internacional La Amistad 
(PILA). La nueva especie es 
una salamandra sin pulmones 
del grupo “Bolitoglossa” 
(“caudata: plethodontidae”) 
y fue descrita en la revista 
“Zootaxa” por Batista, 
investigador de la Universidad 
Autónoma de Chiriquí (Unachi) 
y miembro del Sistema 
Nacional de Investigación 
(SNI) de la Secretaría Nacional 
de Ciencia, Tecnología e 
Innovación (Senacyt). Los 
investigadores destacan que 
la nueva especie se distingue 
por su coloración dorsal y 
ventral y las membranas en 
los dedos de las manos y 
los pies. También posee un 
recuento de dientes maxilares 
comparativamente alto en 
relación con su tamaño 
corporal. En Panamá, el 33% 
de anfibios está en alguna 
categoría de amenaza. Este 
trabajo de expediciones e 
investigaciones contó con el 
respaldo del SNI de la Senacyt, 
el Ministerio de Ambiente, 
Adopta Bosque Panamá, The 
Rain Forest Trust, Unachi, la 
Fundación Los Naturalistas y 
la Universidad de São Paulo, 
Brasil.

PANAMEÑOS DESCUBREN    
NUEVA ESPECIE DE SALAMANDRA

El nombre común es salamandra de fuego chiricana.
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EDUCACIÓN

Con la finalidad de ofrecer 
apoyo emocional y un espacio de 
acompañamiento psicológico a la 
población técnico-administrativa 
del Ministerio de Educación 
(Meduca), se instaló un consultorio 
psicológico en la clínica 
institucional. La Dirección Nacional 
de Servicios Psicoeducativos 
desarrolló la iniciativa que ofrece 
asistencia psicológica al personal 
técnico y administrativo del 
Meduca, con la asignación de una 
psicóloga clínica de los Gabinetes 
Psicopedagógicos. Para iniciar la 
atención, se habilitaron los días 
martes y jueves, de 8:00 a.m. a 
4:00 p.m. Los beneficiados con 
este servicio son el personal 
técnico y administrativo de la 
planta central, Ciudad del Saber, 
Almacén, Terrazas de Albrook y la 
Imprenta Educativa.

CENTRO PARA ATENCIÓN     
DE LA SALUD MENTAL  

Los colaboradores del Meduca a quienes está dirigido este programa tendrán 
a su disposición este servicio que impactará directamente en el manejo de 
ansiedad, productividad, duelo, estrés laboral y las relaciones interpersonales.

Se ofrecerá un 
servicio de calidad, 
desarrollado para 
orientar y contribuir al 
bienestar de la salud 
emocional, exclusiva 
y con un manejo de 
confidencialidad 
y discreción de la 
información.
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Los padres de familia 
del IPTA de Buenos 
Aires se integraron con 
entusiasmo y sentido de 
compromiso a la tarea 
de apoyar a las nuevas 
generaciones que se 
forman en las aulas. 

En este instituto se instalará un nuevo tanque para reserva de agua potable, se remodelarán 20 aulas y se gestionará 
las partidas presupuestarias para el proyecto. 

El Ministerio de Educación (Meduca) 
creará un Bachillerato en Gestión 
Institucional y Agropecuario, en 
su primera etapa, en el Instituto 
Profesional y Técnico Agropecuario 
(IPTA) de Buenos Aires, ubicado 
en la comarca Ngäbe Buglé. Las 
autoridades educativas también 
anunciaron la instalación de 
ocho aulas prefabricadas, la 
remodelación de los dormitorios (se 
sufragarán los costos de hospedaje 
mientras duren los trabajos), 
cocina y comedor, trabajos que se 

realizarán con partidas del Fondo 
Agropecuario. En el plantel cursan 
estudios 239 estudiantes en primaria 
y 291 en premedia. Las respuestas 
integrales del Meduca incluyen la 
construcción de aulas, biblioteca, 
dirección y administración, salón de 
profesores, sistema sanitario, plaza 
cívica, sistema eléctrico y alarmas. 
Todos estos trabajos se realizarán 
de manera integral y formarán 
parte de un proyecto para mejorar 
las instalaciones del plantel a un 
costo de siete millones de balboas. 

BACHILLERATO EN GESTIÓN 
INSTITUCIONAL Y AGROPECUARIO 

EDUCACIÓN
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Los participantes de la V Olimpiada Panameña de Ciencias Espaciales 
realizaron observaciones astronómicas, retos de robótica y lanzamiento de 
cohetes propulsados por agua y aire.

Diez estudiantes de colegios 
de Panamá, Chiriquí y Herrera 
representarán a Panamá en la 
Olimpiada Latinoamericana de 
Astronomía y Astronáutica (OLAA), 
que se realizará en octubre de 
este año. Panamá será la sede de 
este evento, en el cual se espera 
la participación de 16 países.  Los 
10 medallistas obtuvieron su pase 
al torneo internacional después 
de meses de preparación y al 
superar con los máximos puntajes 
las pruebas de conocimientos, 
observación astronómica, retos 
de robótica y de lanzamiento de 
cohetes propulsados por agua y 
aire, durante la fase final de la V 
Olimpiada Panameña de Ciencias 
Espaciales (OliPaCE), que se 
realizó del 5 al 7 de mayo de 
2022. La V edición de la OliPaCE 
fue organizada por la Secretaría 
Nacional de Ciencia, Tecnología 
e Innovación y la Fundación 
Ciudad del Saber, con el apoyo 
del Observatorio Astronómico 
de Panamá de la Universidad 
Tecnológica de Panamá, el Instituto 
Técnico Superior Especializado, 
la Universidad de Panamá, la 
empresa Lozury Tech y los grupos 
de aficionados de la astronomía 
Sirius Saac y Piloto Astrónomo.

ESTUDIANTES PARTICIPARÁN EN LA OLIMPIADA
DE ASTRONOMÍA Y ASTRONÁUTICA 

EDUCACIÓN

ESTUDIANTES PREMIADOS
V OLIMPIADA PANAMEÑA DE CIENCIAS ESPACIALES

MEDALLA DE ORO
Diego Agustín Rodríguez Rodríguez y Jhon Dave Montalvo Becker, ambos 
de Panamá. 

MEDALLA DE PLATA
Clarisse Herrera (Panamá), Sofía Nicolle Pérez Pineda (Chiriquí) y Hazelle 
Isbeth Olivares Sánchez (Chiriquí).

MEDALLA DE BRONCE
Edwin Ariel Del Cid Arcia (Chiriquí), Diana Gissel Garrido Samaniego (Panamá), 
Omar Graudins (Chiriquí), Natalia Isabel Castellanos Cortez (Herrera) y Jerry 
Ernesto Wilson Barría (Panamá). 
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El Ministerio de Ambiente 
(MiAmbiente) informa que luego 
de realizar el debido proceso 
de evaluación, fundamentado 
en la Resolución N° DEIA-
IARECH-004-2022 del 6 de mayo 
del 2022, rechaza el Estudio 
Impacto Ambiental categoría 
3, correspondiente al proyecto 
denominado Desarrollo Marítimo 
Amador (Amador Maritime 
Development), cuyo promotor es 
la sociedad L.G.S. Panama Tourism 
Development S.A. En la sección 
de los argumentos se explica que 
el área sobre la cual se pretende 
desarrollar el proyecto fue declarada 

Zona Turística Especial por sus 
condiciones especiales para la 
atracción y retención del turismo. La 
Resolución también determina que 
la línea base en cuanto al análisis 
del aspecto ambiental (calidad de 
agua) es deficiente. “La muestra 
captada no es representativa, lo que 
no permite conocer la condición 
real de la calidad de agua marina. 
Esta postura coincide con las 
observaciones técnicas proferidas 
por la Comisión de Revisión 
Departamento de Hidráulica, 
Sanitaria, y Ciencias Ambientales 
de la Universidad Tecnológica 
de Panamá”.  Acogiéndose a la 

importancia de ser transparentes en 
los procesos, todo aquel interesado 
en este estudio de impacto 
ambiental puede ingresar a http://
prefasia.miambiente.gob.pa/ dentro 
del portal web de MiAmbiente.

RECHAZAN ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL    
DE DESARROLLO MARÍTIMO EN AMADOR 

La resolución detalla los comentarios emitidos por las unidades ambientales sectoriales y otras direcciones de la 
entidad. 

El artículo 5 del 
resuelto indica que 
la Sociedad podrá 
interponer un recurso de 
reconsideración dentro 
del plazo de 5 días hábiles, 
contados a partir de la 
notificación. 
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El ministro de Ambiente, Milciades 
Concepción, presentó durante 
la inauguración de la XV Sesión 
de la Conferencia de las Partes 
(COP15) de la Convención de las 
Naciones Unidas de Lucha contra 
la Desertificación (UNCCD) los 
enormes desafíos que cada uno de los 
países que conforman el Sistema de 
Integración Centroamericana (SICA), 
Guatemala, Nicaragua, El Salvador, 
Belice, Honduras, Costa Rica, 
Panamá y República Dominicana, 
enfrentan ante la degradación 
de tierras y sequías recurrentes. 
Concepción recalcó que el Corredor 
Seco Centroamericano es una de las 
regiones tropicales más vulnerables 

del mundo al cambio climático, 
con una población de más de 10 
millones de personas, donde el 50% 
vive en pobreza extrema. No dejó de 
mencionar el interés mostrado por 
Países Parte en lograr la igualdad 
de género y el empoderamiento 
de la mujer, por lo que les instó 
a implementar herramientas y 
medidas que tengan perspectiva de 
género y un enfoque transformador 
que favorezca la gobernanza para 
una tenencia responsable de la 
tierra, conforme a las condiciones 
nacionales y subnacionales propias 
de nuestros países. Concepción 
concluyó ratificando la necesidad de 
comprometer apoyos efectivos a los 

esfuerzos de los Países Parte para 
aumentar la adaptación al cambio 
climático y la resiliencia de los medios 
de vida a sus efectos, acciones 
necesarias para lograr los objetivos 
que persiguen las Convenciones 
de Desertificación, de Cambio 
Climático y de Biodiversidad. 

CENTROAMÉRICA EN LUCHA     
CONTRA EL CAMBIO CLIMÁTICO

La Convención de las Naciones Unidas de Lucha contra la Desertificación (UNCCD) dio inicio el lunes 9 de mayo en 
Costa de Marfil, África.

El objetivo de la COP15 es 
impulsar la gestión de la 
tierra que globalmente 
está afectada por la 
degradación, situación 
que afecta a millones de 
personas. 

MEDIO AMBIENTE
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Como parte de las iniciativas 
desarrolladas por el Ministerio de 
Ambiente enmarcadas dentro del 
Plan Colmena, se busca establecer 
a través del proyecto “Escuela de 
Campo” mecanismos de autogestión 
en comunidades con pobreza 
multidimensional, la cual se desarrollará 
en la subsede del Centro de Desarrollo 
Ambiental de MiAmbiente (CEDESAM) 
ubicado en El Cacao de Capira, en 
Panamá Oeste. La Escuela de Campo 
será un centro de intercambio de 
experiencia comunitaria que permitirá 
el conocimiento de la elaboración de 
estufas ecológicas, tipos de viveros, 
parcelas de biomas, compostaje, 
abono orgánico y también aprenderán 
sobre el establecimiento de estanques 
para tilapia, entre otros. Melitza 
Tristán, directora Nacional de Cultura 
Ambiental del Ministerio de Ambiente 
(MiAmbiente), aseguró que se está 
marcando una estrategia que permita 
llevar a la práctica la gestión ambiental 
que se realiza de forma técnica por parte 
de las direcciones de la institución. De 
igual manera, señaló que, a través de 
esta Escuela de Campo, se busca que 
las familias panameñas logren tener un 
lugar donde aprender diversas técnicas 
de una manera sencilla y práctica 
alineadas a acciones favorables para 
la naturaleza desde una gestión 
ambiental.

‘ESCUELA DE CAMPO’ INCLUYE A
COMUNIDADES DEL PLAN COLMENA

MiAmbiente centra sus esfuerzos en capacitar a más personas para desarrollar 
proyectos comunitarios que no sean perjudiciales para el medio ambiente. 

Los interesados en 
formar parte de esta 
escuela deben llamar 
a CEDESAM, al número 
993-3585. 

MEDIO AMBIENTE
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MiAmbiente tiene claro el valor de la participación de los jóvenes en espacios de sensibilización.

Con el objetivo de incorporar 
jóvenes a la tarea de promover, 
negociar y crear políticas y 
propuestas para enfrentar el cambio, 
Panamá participó en el lanzamiento 
del Programa Operación COP: 
“Juventudes Embajadoras por 
el Clima 2022”, organizado por 
The Climate Reality Project. Este 
programa tiene como objetivo 
contribuir con la formación de 
jóvenes expertos latinoamericanos 
en temas sobre cambio climático 
y negociaciones internacionales. 
Los participantes son capacitados 
técnica y políticamente para 
incidir de manera efectiva en la 
formulación de acuerdos, políticas 
y planes de acción, asociados al 
cambio climático a nivel local, 

nacional e internacional, con base 
en la mejor ciencia disponible y 
en cumplimiento del Acuerdo de 
París. Participaron en este evento 
aliados estratégicos como PNUD, 
PNUMA, FAO y Unicef, así como 
también, el equipo de The Climate 
Reality Project, representantes 
de las diferentes direcciones del 
Ministerio de Ambiente, y de las 
instituciones que aportan para el 
cumplimiento de los compromisos 
climáticos. Cabe destacar que 
Panamá sorprendió al mundo en la 
pasada Convención de Naciones 
Unidades sobre Cambio Climático 
(COP26) en Escocia, al contar con la 
delegación más joven en la historia 
de las COP, cuya edad media era de 
29 años, y que además presentó un 

alto nivel, mayoritariamente mujeres, 
factores altamente valorados a nivel 
global, al considerar que los jóvenes 
entienden e interpretan mejor 
los temas vinculados al Cambio 
Climático con los que han vivido 
toda su vida.

LIDERAZGO JUVENIL, CLAVE EN NEGOCIACIONES     
SOBRE CAMBIO CLIMÁTICO 

MEDIO AMBIENTE

“Esto es fundamental 
para demostrar el 
compromiso de fortalecer 
las capacidades en 
materia de cambio 
climático a jóvenes 
panameños”, 

Ligia Castro, directora nacional 
de Cambio Climático. 



46

TURISMO

DESTINAN FONDOS PARA CELEBRACIÓN     
DEL CARNAVAL 2023 
El panameño es creativo, vivaz y 
hospitalario y todo ese conjunto 
de virtudes representa un gran 
atractivo para el turismo. La 
celebración del carnaval es de 
interés para el Gobierno Nacional 
por lo que representa para el 
pueblo panameño y porque 
se beneficia de la inyección 
económica.  Generar ingresos a 
familias de escasos recursos es 
una de las múltiples razones por 
las cuales la Autoridad de Turismo 
de Panamá (ATP) gestiona un 
presupuesto para apoyar en la 
ciudad capital y en el interior del 
país, como se ha hecho en otros 
años. Con los días de asueto 
y, en consecuencia, la llegada 
de visitantes al interior del país, 
se impacta positivamente la 
economía local de subsistencia. 
El presupuesto solicitado para 
2023 es de B/.2,300,000.00, 
de los cuales B/.750,000.00 
serán destinados a las juntas de 
carnaval del interior del país. 
Para la celebración del carnaval 
capitalino, serán consignados 
B/.1,550,000.00. Dicha 
distribución está regulada por la 

El Gobierno apuesta a la realización de las fiestas carnestolendas para apuntalar la 
recuperación económica y la generación de empleos. 

En el 2020, la 
Contraloría General 
de la República 
informó que solo 
podrán recibir estos 
aportes aquellas 
juntas de carnaval 
que cuenten con su 
personería jurídica 
y los documentos 
requeridos que serán 
publicados toda vez 
que la celebración 
sea oficialmente 
aprobada.

Resolución N°020/2020 del 19 de marzo 
de 2020, donde se aprueba el aporte 
económico para las juntas de carnaval 
del interior del país para el año 2020. 
La ATP continuará promoviendo el país 
como destino turístico entre aerolíneas, 
turoperadores y agencias de viajes 

que promocionan paquetes turísticos 
para que se interesen en nuestro país 
y acelerar el proceso de reactivación 
económica pospandemia. El interés es 
capitalizar toda esa propuesta festiva 
en la mejor de las experiencias para los 
visitantes.
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INCLUSIÓN

REMODELAN       
CASA HOGAR LOS AÑOS DORADOS  

Acompañado por la ministra 
de Desarrollo Social, María Inés 
Castillo, el presidente de la 
República, Laurentino Cortizo 
Cohen, entregó la orden de 
proceder del proyecto de 
rehabilitación de las mejoras a los 
dormitorios, sanitarios y cocina 
de la casa hogar para personas 
adultas mayores Residencial 
Los Años Dorados, ubicada en 
el corregimiento de Pacora. La 
documentación para dar inicio 
a este proyecto fue otorgada 
por las autoridades a José 
Luis Andrade, representante 
legal de la empresa True 
Colors Internacional, por el 
monto total de B/.191,997.74, 
contemplando la primera fase 
que sería la rehabilitación de 
las mejoras a los dormitorios, 
sanitarios y cocina de la casa 
hogar. Las autoridades indicaron 
que se proyecta una segunda 
fase para el equipamiento de 
los dos pabellones y una clínica 
para el cuidado y protección 
de las personas mayores. 
Actualmente, el Residencial Los 
años Dorados cuenta con una 
población total de 50 residentes; 
con estos trabajos se pretende 
aumentar la capacidad actual a 
120 residentes, incluyendo 48 
funcionarios públicos que, en 
conjunto, estarían realizando 
actividades en el centro.

El viernes 13 de mayo se entregó la orden de proceder a la empresa True Colors 
Internacional, por el monto de B/.191,997.74.

Con los trabajos de 
rehabilitación del 
centro integral para 
adultos mayores se 
pretende aumentar la 
capacidad actual de 
50 a 120 beneficiarios.
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CAMPESINOS ADMINISTRARÁN     
PROYECTO DE ENERGÍA SOLAR  
Campesinos de Capira, con el 
apoyo del Instituto Panameño 
Autónomo Cooperativo 
(Ipacoop), crearon la 
Cooperativa de Servicios 
Múltiples Dos Aguas Progresa, 
R.L., que administrará un 
proyecto de energía solar que 
dotará de electricidad a 47 
familias. El proyecto de paneles 
solares está ubicado en la 
comunidad de Dos Aguas, en 
Cirí de Los Sotos, distrito de 
Capira, y se realizará con una 
inversión de B/.310,000.00, 
aportados por el Fondo de 
las Naciones Unidas para el 
Desarrollo (PNUD). El director 
ejecutivo del Ipacoop, 
Edwin Navarro, dijo que se 
busca la sostenibilidad de 
este proyecto, por lo que 
cada familia pagará una 
pequeña suma de dinero 
a la cooperativa para el 
mantenimiento de los paneles 
solares que se instalarán en 
cada vivienda. Por su parte, 
Juan De Gracia, representante 
del PNUD, destacó que 
no sólo se trata de tener 
acceso a la energía eléctrica, 
sino también a una mejor 
educación y a la oportunidad 
de generar nuevos ingresos. El 
presidente de la Cooperativa 
de Servicios Múltiples Dos 
Aguas Progresa, R.L., Juan 
Domínguez, expresó que 
hoy empieza el trabajo, pero 

El director ejecutivo del Ipacoop, Edwin Navarro, junto al representante del 
PNUD, Juan De Gracia, hacen entrega de la personería jurídica al presidente de 
la Cooperativa de Servicios Múltiples Dos Aguas Progresa, R.L., Juan Domínguez.

Asociados de la Cooperativa de Servicios Múltiples Dos Aguas Progresa, R.L. junto 
a representantes de las entidades que participan en este importante proyecto.

El Ipacoop facilitará 
un capital semilla 
de B/.3,000.00 para 
la adquisición de 
electrodomésticos.

añadió que con el apoyo del Ipacoop 
saldrán adelante. En este proyecto 
también colaboraron la Oficina de 
Electrificación Rural, la Autoridad 
de la Micro, Pequeña y Mediana 
Empresa (Ampyme), la Secretaría 

Nacional de Energía, la Autoridad 
Nacional de los Servicios Públicos 
(ASEP), la Autoridad del Canal de 
Panamá (ACP) y la Agencia Española 
de Cooperación Internacional para el 
Desarrollo. 
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FORTALECEN SISTEMA       
ESTADÍSTICO NACIONAL  
La ministra de Desarrollo 
Social, María Inés Castillo, 
presidió la sesión ordinaria de 
la Mesa Técnica de Estadística e 
Indicadores Sociales, instancia 
que reúne a las instituciones 
vinculadas a la agenda social 
y que se encarga de actualizar 
los reportes de los indicadores 
de la Agenda de Desarrollo 
Sostenible, y las mediciones de 
pobreza multidimensional en el 
marco de la construcción del 
Examen Nacional Voluntario 
de junio 2023. El evento 
organizado por el Gabinete 
Social presentó la metodología 
o procedimiento para la 
construcción de indicadores 
como experiencia de buenas 
prácticas incluso para la 
sociedad civil. La ministra 
indicó que este espacio se creó 
para fortalecer las estadísticas y 
el sistema estadístico nacional, 
especialmente en lo relacionado 
con la agenda del gobierno, el 
Consenso de Montevideo y los 
indicadores de los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible (ODS). 
La titular de la cartera social 
hizo énfasis en la necesidad 
de mejorar los instrumentos 
de recolección de información, 

El Gobierno Nacional se prepara para la construcción del Informe Nacional 
Voluntario.

La titular de la 
cartera social hizo un 
llamado a fortalecer 
los instrumentos 
de recolección 
de información 
que le permitirán 
al Gobierno 
Nacional realizar 
intervenciones 
oportunas.

así como también la data existente 
para tomar mejores decisiones. En 
ese sentido, adelantó que Panamá 
presentará en el 2023 el próximo 
reporte sobre el avance de los 
ODS, por lo que se necesita contar 

con indicadores actualizados, 
además de nuevos indicadores que 
muestren el avance de nuestro país 
en el compromiso que tenemos 
todos y todas en el marco de la 
Agenda 2030. 
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LEGALIZAN TENENCIA DE TIERRAS EN       
ASENTAMIENTOS INFORMALES  

Con la expropiación de 
al menos cinco fincas de 
asentamientos informales a 
nivel nacional, el Ministerio 
de Vivienda y Ordenamiento 
Territorial (Miviot) avanza en 
los procesos de legalización 
y tenencia para las familias 
en vulnerabilidad, pobreza y 
pobreza extrema. Se trata de 
la expropiación de las tierras 
de los asentamientos El 
Progreso, en Puerto Caimito, 
La Chorrera; Polígono 
Mercury, en Vista Alegre, 
Arraiján; La Bendición 1 y 
2 en Burunga, Arraiján; y 
Chapala, en Juan Demóstenes 
Arosemena, Arraiján, todos 
en la provincia de Panamá 
Oeste. La finalidad, explica 
la viceministra Daniela 
Martínez López, es ayudar a 
familias en riesgo social que 
han ocupado las tierras por 
muchos años y no cuentan 
con ingresos económicos 
para mejorar su calidad de 
vida. Se procedió también 
con la expropiación de la 
finca en donde se encuentra 
el asentamiento informal 
denominado Manteca, en 
Chilibre.

El Miviot reporta más de 400 asentamientos informales, en tierras estatales y 
privadas.

Los agrimensores 
trabajan 
levantamientos de 
lotes en comunidades 
como Veracruz, Las 
Garzas y Tanara de 
Chepo.
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El evento fue organizado 
por el Gobierno de 
Indonesia y convocado 
por la Alianza Mundial 
de Saneamiento y Agua 
para Todos (SWA), Unicef 
y auspiciado por Naciones 
Unidas.

Con más de 350 participantes de 57 
países, incluyendo Panamá, líderes 
mundiales reunidos en Yakarta, 
Indonesia, abordaron de manera 
urgente y global la situación del agua 
alrededor del mundo, donde los puntos 
neurálgicos fueron saneamiento y 
purificación del agua, además de poder 
dinamizar la economía con medidas 
de salubridad. El evento, en el que 
Panamá estuvo representado por la 
viceministra de Salud, Ivette Berrío, 
fue organizado por el Gobierno de 
Indonesia y convocado por la Alianza 
Mundial de Saneamiento y Agua para 
Todos (SWA), Unicef y auspiciado 
por Naciones Unidas. “El agua y el 
saneamiento son indispensables para 
prevenir emergencias de salud pública 
integrales para apoyar el desarrollo 
económico, e imperativos para hacer 
que las comunidades sean resilientes 
al cambio climático”, dijo el presidente 
del Comité Directivo de SWA, Patrick 
Moriarty. Según los organizadores, 
el acceso al agua y al jabón generará 
45 mil millones de dólares por año y 
reducirá la propagación de infecciones 
en una epidemia similar al Covid-19 
hasta en un 20%.

DEBATE MUNDIAL SOBRE SANEAMIENTO   
Y PURIFICACIÓN DEL AGUA    

Panamá expuso sus avances en materia de acceso al agua potable en las 
comunidades rurales.
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Mejoras estructurales y en 
equipos se efectúan en el 
Hospital Dr. Manuel Amador 
Guerrero de la Caja de Seguro 
Social (CSS) en la provincia de 
Colón. Gracias a esta acción, 
avanza con muy buen pie la 
instalación de seis nuevos 
elevadores que, se prevé, 
entrarán en funcionamiento en 
las próximas semanas, explicó 
el director nacional de los 
Servicios y Prestaciones de 
Salud, Alex González. Otras 
innovaciones alcanzadas 
son la obtención de equipos 
radiológicos, que incluyen 
un tomógrafo, un ultrasonido 
de última generación y una 
máquina de rayos X portátil, 
para tomar placas a pacientes 
que se encuentran en estado 
crítico u hospitalizados y que, 
por razones de salud, no pueden 
movilizarse. En la parte de 
infraestructura, se ha invertido 
en el remozamiento de las seis 
salas de hospitalización, se 
adecuó la sala de partos y la 
lavandería; se reestructuró el 
área de dietética, se cambiaron 
puertas y se procede con 
ornato a pintar el edificio en 
el que se le prestan servicios 
a más de 300 mil personas 
que residen en esta caribeña 
provincia. 

NUEVOS EQUIPOS Y MEJORAS 
PARA HOSPITAL DE COLÓN

El tomógrafo posee una capacidad de 80 y 160 cortes que aseguran la obtención 
rutinaria de imágenes de alta calidad para realizar un mejor diagnóstico.

Bajo esta 
administración se 
logró la compra 
de seis nuevos 
elevadores, los cuales 
reemplazan a los 
actuales, que llevan 
en uso unos 33 años.
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El Ministerio de Salud (Minsa), a 
través del Programa Ampliado de 
Inmunizaciones (PAI), incorporó al 
esquema nacional de inmunización 
la vacuna hexavalente, acción 
que pone al país a la vanguardia 
en los programas de vacunación 
de Latinoamérica. Itzel Yolanda 
Slocum de Hewitt, coordinadora 

general del Programa Ampliado de 
Inmunizaciones del Minsa, informó 
que contar con programas de 
vacunación más eficaces e invertir 
en vacunas más modernas no solo 
ofrece una mejor protección para 
la población, sino que también 
genera ahorros relevantes para 
el Estado, ya que disminuye la 

carga al sistema sanitario, saturado 
actualmente por la pandemia de 
la Covid-19. “La hexavalente es 
una vacuna pediátrica combinada 
que en una sola dosis protege 
contra la difteria, el tétano, la tos 
ferina, la poliomielitis, la hepatitis 
B y las enfermedades invasivas”, 
puntualizó Hewitt. 

INCORPORAN NUEVA VACUNA   
AL ESQUEMA NACIONAL

En la región, Panamá se mantiene a la vanguardia en materia de inmunización.
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LICITAN ALCANTARILLADO SANITARIO  
DE BURUNGA Y ARRAIJÁN CABECERA

SALUD

Las empresas interesadas en participar de esta licitación recorrieron todas las 
áreas que contemplan este proyecto, en donde tuvieron la oportunidad de 
visualizar las condiciones actuales de los terrenos de la PTAR y la infraestructura.

Por un monto de B/.102,790,897.92 
fue la propuesta presentada por 
el Consorcio WWTP, integrado 
por las empresas contratistas BTD 
Proyectos 12, S.A., Goetze Lobato 
Enghenaria, S.A. y Depuración 
Aguas del Mediterráneo, S.L., 
único proponente en la licitación 
para el proyecto validación 
de planos, culminación de la 
construcción y la operación 
y mantenimiento del sistema 
de alcantarillado sanitario de 
Burunga y de Arraiján cabecera, 
realizada por el Programa 
Saneamiento de Panamá (PSP), 
entidad que estableció como 
precio de referencia para dicho 
acto B/.89,386,522.15. Según el 
coordinador general del PSP, Rafael 
Díaz, la entidad busca reactivar 
la construcción de la Planta de 
Tratamiento de Aguas Residuales 
(PTAR) de Arraiján Este, ubicada en 
el área de Nuevo Chorrillo, distrito 
de Arraiján, Panamá Oeste, para 
mejorar las condiciones sanitarias 
y ambientales de la población, 
a través de la instalación, 
operación y mantenimiento de 
sistemas sanitarios adecuados, 
beneficiando a 85,000 habitantes 
aproximadamente al año 2024”. 
“A través del proyecto financiado 
por el Banco de Desarrollo 
de América Latina (CAF), se 
realizarán trabajos de suministro, 
instalación, construcción, 
puesta en funcionamiento, 
operación y mantenimiento de 
cuatro componentes: planta de 
tratamiento de aguas residuales, 
sistema troncal, interconexiones y 
operación y mantenimiento.
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PERFIL

Julio Santamaría Guerra ingresó al Instituto de Investigación 
Agropecuaria de Panamá (IDIAP) como ingeniero agrónomo 
en 1982 y fue designado para coordinar la transferencia 
de tecnología en el Centro de Investigación Agropecuaria 
Occidental y después como jefe de Capacitación de la 
Dirección Nacional de Transferencia de Tecnología. Formado 
en Rusia como ingeniero agrónomo y con maestría en 
Ciencias Agrícolas, fortaleció su educación en Brasil con 
una maestría en Economía Rural; y en la Universidad de 
Wageningen, en Países Bajos, con maestría en Gestión 
de Sistemas de Innovación y Conocimiento Agrícola, y 
doctorado en Innovación Institucional de la Agricultura. 
Pasó a ser investigador del Programa Raíces y Tubérculos 
y del Departamento de Estudios Económicos. Es uno de 
los facilitadores de la Red Nuevo Paradigma, directivo de 
la Sociedad Científica Latinoamericana de Agroecología, 
miembro de la directiva del Instituto Cooperativo 
Interamericano y del Colegio de Ingenieros Agrónomos de 
Panamá. Fue distinguido en 2017 con la medalla “Germán De 
León”, por su contribución en el campo de la investigación 
en el sector agropecuario en Panamá, y ha recibido 
condecoraciones y premios por su aporte a la ciencia, al 
desarrollo tecnológico y a la innovación. Ha ocupado cargos 
como director nacional de Planificación y Socioeconomía; de 
Centros de Investigación Agropecuaria, gerente de proyectos, 
profesor en la Universidad de Panamá y en la Universidad 
Tecnológica de Panamá. Ha liderado proyectos como “Manejo 
Agroecológico de Plagas” e “Innovación Agroecológica 
Participativa”. Actualmente es investigador y gerente de un 
proyecto de investigación e innovación en la comarca Ngäbe 
Buglé, que aporta a la sostenibilidad y resiliencia de la 
agricultura familiar promoviendo la agricultura agroecológica 
con prácticas que disminuyen la dependencia de insumos 
externos, como la reutilización de desechos orgánicos y la 
conservación de los recursos naturales, producción de abono 
orgánico mediante el cultivo de lombrices, en prácticas de 
conservación de suelo y en el manejo agroecológico de la 
producción de granos básicos, plátano, raíces y tubérculos. 
Sus investigaciones están enfocadas en lograr mayor 
disponibilidad de alimentos de calidad nutricional e inocuos, 
facilitando la inclusión y garantizando el respeto al ambiente, 
con un proyecto cofinanciado por la Senacyt. Cuenta con más 
de 50 publicaciones de libros, capítulos de libros, manuales, 
artículos científicos y de opinión. Es uno de los autores del 
“Informe de América Latina de Evaluación de los Sistemas 
de Ciencia y Tecnología Agrícolas en el Desarrollo” (2009); 
coordinó desde 1995 el proceso de concepción, consulta y 
sustentación de la nueva Ley 162 de 2020 que transformó el 
IDIAP en Instituto de Innovación Agropecuaria de Panamá.
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